
免費幼稚園教育委員會報告的意見書 (陳卓恩) 

 

本人為長全日幼稚園教師----陳老師，現就免費幼稚園教育委員會報告的特殊教育部份提出意

見，如下： 

 

1. 正視幼稚園特殊教育的需求 

有特殊需要的小朋友在能力和和學習上應該到尊重及關顧，通過多元性的課程模式、支援

計劃、學習環境等，讓他們的潛能得以發揮。在其中一次的免費幼稚園教育委員會的工作

進展(立法會 CB(4)362/13-14(01)號文件)記錄中提及加強支援照顧學生的學習差異，但只有短期支援，

報告鼓勵幼稚園更妥善利用現有的渠道和資源，例如：校本支援服務、優質教育基金及其

各項支援計劃等。政府若以「一筆過撥款」解決現有狀況，但沒有一個長遠和清晰的方向，

以及具體、實質、有內容的建構，最後只會成為一個糖衣毒藥。這令作為教師的我痛心，

相信家長亦非常擔心。 

 

2. 制定適切的人手比例和配套 

第一、在幼稚園，幼兒教師除了走在最前線接觸、教育、關心小朋友，同時亦兼顧背後調

適課程和調適學習環境的工作，他們的角色相當重要。在報告中提及了有南亞裔學生的學

校，師生比例為 1:8。相比之下，報告亦應該清楚列明在特殊學校及幼稚園的兼收組的人

手比例為 1:6，讓學校能作適當的人手分配。第二、在一些有兼收組的融合學校中，老師

能做到小班教學。然而，在一般的班房裡，甚至沒有兼收服務的學校裡，老師同樣教授一

些正在轉介中，或已診斷但仍在輪侯兼收學位的幼兒。政府並沒有支援我們有足夠的人手

和空間，這讓一班有心有力的老師遇到很多困難，未能作個別指導。第三、政府安排了

150 小時的教師培訓，但沒有清楚表明在工餘時間(晚上)修讀，還是日間。若老師日間去

培訓了，學校亦需要額外找人代課。面對迷糊的政策，希望政府能加設人手和配套的支援，

讓老師在每一個活動和課堂中，提供優質、能照顧個別差異、適切的教學。 

 

3. 認同教師的專業資格，為教師訂立薪級表 

按照師生比例，學校現在已經 100%的老師獲取文憑，當中有四成老師甚至已經進修學位

課程，提升專業。但在是次的報告中，並沒有訂立學位化的老師薪級。在幼稚園中，無論

一個持有特殊教育文憑，甚至有關特殊教育的榮譽學士學位的老師，我們與小學學位教師

的薪酬有相當的距離。為甚麼兩人都是持有教育的學士學位，同樣花了 3年時間努力，同

樣熱愛教學，但我們的待遇卻有如此大的不同？我作為持有特殊教育的榮譽學士學位的老

師，可以在小學任教及支援特殊需要的學生，但我深知道幼兒教育的重要性，3-6 歲的黃

金時期作識別、介入、教育，從而在關鍵期幫助特殊需要的學生。在此懇請當局正視這問

題，讓未來畢業有抱負的學生進入職場的時侯，不要因為制度的問題包括他們的薪酬和政

策而對幼兒教育卻步。希望為教師訂立薪級表，令提升了專業的教師得到認名和支持。 
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